

**Discurso del Embajador en la INTEC (programa CONERI)
28 de Marzo de 2025**

Tema: Presente y Futuro de las relaciones India-RD

Honoráble señora Mariela Fermín, coordinadora de la licenciatura de Negocios Internacionales, en representación del honorable decano de Economía y Negocios

Honoráble embajador Reynaldo Espinal, Director de Relaciones con Asia y Oceanía del MIREX, en representación del honorable ministro de relaciones exteriores, señor Roberto Álvarez,

Señor José Carlos Guerrero, Presidente de CONERI

Señora Pamela de la Rosa, Vicepresidente de CONERI

Señor Andrison Sánchez, ex presidente y Secretario General de CONERI

Autoridades de ésta universidad, profesores, estudiantes, amigos y amigas.

Es un gran honor para mí y para la India hablar en este importante foro.

1. Hechos históricos

Permítanme comenzar haciendo un breve repaso de la historia de la India. La India fue una de las primeras civilizaciones humanas en el Valle del Indo, más de tres mil quinientos años antes de nuestra era, donde destacó por no haber implementado nunca un régimen esclavista o colonialista. India es la madre de la democracia al ser la mayor y más antigua democracia de la humanidad. India sigue la filosofía de paz de Mahatma Gandhi. La primera universidad del mundo, llamada Nalanda, se fundó en la India hacia el año setecientos antes de nuestra era. Religiones como el hinduismo, el budismo, el jainismo y el sijismo nacieron en la India, así como los primeros libros sagrados religiosos, llamados «Los Vedas».

2. La India de hoy

Ahora permítanme hablarles de la India de hoy. India es el séptimo país más grande del mundo, la mayor democracia con una población de mil cuatrocientos millones de personas, con veintiocho estados y ocho uniones territoriales. India tiene veintidós lenguas oficiales y más de mil seiscientos dialectos.

India es la economía de más rápido crecimiento, con la población más joven. Las medidas adoptadas por el Primer Ministro Narendra Modi han dado como resultado que India haya pasado de ser la undécima economía en dos mil catorce a la quinta economía mundial en la actualidad. Aspiramos a convertirnos en la tercera economía en los próximos cinco años, manteniendo altas tasas de crecimiento, al igual que aspiramos a convertirnos en un país desarrollado en dos mil cuarenta y siete.

Ahora les hablaré sobre las fortalezas de la India:

- Democracia: estabilidad gubernamental y elecciones periódicas cada cinco años.
- Elecciones: El mayor proceso democrático del mundo, con la participación de unos novecientos sesenta millones de

persónas, entre abril y junio de dos mil veinticuatro. Las elecciones en la India es un gran festival de democracia.

- Economía: Producto interno bruto de 3,5 trillones de dólares, con unas exportaciones totales de setecientos ochenta mil millones de dólares entre dos mil veintitrés y dos mil veinticuatro.
- Demografía: Aproximadamente el sesenta y cinco por ciento de la población tiene menos de treinta y cinco años. El lema social y cultural es «Unidad en la diversidad».
- Especializaciones: Recursos humanos altamente cualificados y formados; los consejeros delegados de empresas como Google, Adobe, Microsoft, IBM, entre otras, son indios.
- Educación: India tiene más de mil cien universidades y produce 1,5 millones de licenciados en ingeniería al año. India concede veinticinco becas de estudios cada año a República Dominicana en el marco del programa ITEC.
- Actór mundial: India es miembro de la ONU, del G-20 (veinte), del BRICS+ y de las misiones de mantenimiento de la paz de la ONU.

4. Política exterior de la India:

Bajo el liderazgo del honorable primer ministro Narendra Modi tenemos una política exterior muy activa, India ha tomado importantes iniciativas para afrontar problemas globales.

-Iniciativas internacionales

A nivel político y económico:

- Voz del Sur Global. (Cúmbre que reúne a los países del Sur Global para compartír sus perspectivas y prioridades en una plataforma común)
- BRICS+ (Aliánza con Brasil, Rúsia, China, Sudáfrica, Irán, Egipto, Etiopía, y Emirátos Árabes)
- QUAD (Asociación diplomática entre Austrália, India, Japón y Estádos Unidos, para el apóyo Indo-Pacífico abierto, estáble y próspero)
- G-20 (Presidencia del G20 en dos mil veintitrés)

A nivel social y ambiental:

- Life (Estílo de vida respetuóso del Medioambiente)
- IDY (Día Internacionál del Yoga)
- Día Internacionál de la No Violéncia (dos de octubre, nacimiento de Mahatma Gandhi)
- ISA (Aliánza Solár Internacionál)

- CDRI (Coalición para unas infraestructuras Resistentes a las Catástrofes)
- Mijo: declarar dos mil veintitrés como el Año Internacional del MIJO, el cual ha probado ser una solución para combatir el hambre y la malnutrición.

5. India y República Dominicana: Relaciones bilaterales

Permítanme decir unas palabras sobre la relación entre nuestros dos países. El año pasado celebramos veinticinco años de relaciones diplomáticas, establecidas el cuatro de mayo de mil novecientos noventa y nueve. República Dominicana abrió su Embajada en Nueva Delhi en dos mil seis. La Embajada de la India se abrió en dos mil veintidós hace sólo tres años, pero hemos visto un rápido progreso en nuestras relaciones durante este período, incluyendo la visita de nuestro Ministro de Relaciones Exteriores a República Dominicana para la inauguración de la Embajada, y posteriormente la visita de la Vicepresidenta Raquel Peña a la India en dos mil veintitrés.

República Dominicana es la mayor economía de la región del Caribe, a punto de convertirse en un país desarrollado y tiene una democracia estable con un liderazgo fuerte. Con su elevada renta per cápita, República Dominicana necesita muchos proveedores del exterior. India es el país más apropiado para asociarse en este sentido. Somos democracias, tenemos valores comunes de libertad de expresión, respeto de los derechos humanos.

Las relaciones bilaterales desde la apertura de la Embajada de la India en República Dominicana han experimentado una rápida transformación. El ámbito de las relaciones se ha ampliado abarcando la cooperación en muchas áreas nuevas. Permítanme hacer un breve resumen de cómo se han desarrollado las relaciones en los últimos tres años.

Política

Además de las dos visitas que mencioné anteriormente - de nuestro Ministro de Relaciones Exteriores Dr. S Jaishankar y la Vicepresidenta de República Dominicana Raquel Peña-, tuvimos la visita de nuestro Ministro de Estado de Relaciones Exteriores señor Pabitra Margherita quien visitó República

Dominicana en agosto de dos mil veinticuatro para participar en la inauguración del segundo mandato del Presidente Abinader. Tuvimos la segunda ronda de Consultas con el Ministerio de Relaciones Exteriores en Santo Domingo en julio de dos mil veintidós y es probable que pronto tengamos la tercera ronda de Consultas del Ministerio de Relaciones Exteriores en Nueva Delhi. Hemos firmado siete Memorandos de Entendimiento (MdE) en diversos campos como el comercio y el intercambio, los productos farmacéuticos, la educación, las ciencias marinas y la meteorología.

Comercio

El comercio entre la India y República Dominicana cruzó el billón de dólares en dos mil veinticuatro por primera vez. Hay muchas inversiones viniendo desde la India y muchas empresas indias asentadas en RD como: 1. Glenmark Pharma, 2. Seven Pharma, 3. Encure Pharma, 4. Reliance Life Sciences, 5. Bajaj Auto, 6. Hero Motors, 7. TVS Motors, 8. Eicher Motors, 9. Ashok Leyland, 10. Tata Motors.

Hémos firmádo el Protocolo Conjunto de Cooperación Económica y Comercial (JETCO) en márzoo de dos mil veinticuatro, un hito importante en nuéstras relaciones. Constitúye la báse de una interacción regular éntre ámbos gobiérnos para promover las relaciones comerciales y de inversión. La priméra reunión del JETCO se celebrará próximamente. Confío en que JETCO dará un nuevo impulso al comércio éntre nuéstrós países.

El Memorádo de Entendimíento entre el CONEP y la Confederación de Indústrias Indias, firmádo en abril de dos mil veintitrés, puéde ser una buena plataforma para los negocios y el comércio éntre nuéstrós países.

Defensa

La defénsa ha surgído como un área importante de colaboración entre India y República Dominicana. Tenémos dos cadétes mujéres dominicanas que están recibiendo un año de entrenamíento en la India.

Educación

Gracias a los esfuerzos de la Embajada de República Dominicana en la India y el MESCYT están trabajando con los principales institutos de la India, como: el Instituto Indio de Tecnología, en Delhi; el Instituto Indio de Ciencias, en Bengaluru y el Instituto Indio de Administración, en Bengaluru, para enviar estudiantes de República Dominicana a realizar programas de postgrado en estas instituciones con becas. Solicito a los estudiantes de República Dominicana que utilicen esta plataforma para estudiar en estas instituciones.

El gobierno de la India también ofrece becas estudiantiles completas para estudiar en la India para licenciaturas y maestrías en diversas áreas.

Ciencia y tecnología

El liderazgo de República Dominicana mira hacia la India para desarrollar sus capacidades en ciencia y tecnología. La India ofrece becas pagadas en su totalidad por el Gobierno. También se realizaron cursos personalizados sobre Ciberseguridad, sobre Teledetección y sobre Inteligencia Artificial Responsable.

Cultúra

Exísten múchas similitúdes culturáles entre la India y República Dominicana. Para empezár, la bandéra dominicána tiéne la inscripción “Y la verdad os hará libres” debájo del embléma nacionál. Del mismo modo, tenémos en nuestro embléma “Sayameva Jayate” (La verdad sólo triunfa), que significan filosofías similáres. Inclúso múchos de nuéstrs aliméntos son similáres. El móro, el cocído, el arroz con habichuela, el arroz con leche y los buñuelos, que se cómen en República Dominicana, tienen plátos similáres en la India. Los dulces de leche de Baní y los de múchas provincias de la India también son similáres.

Me conmuéve el amor por la cultúra india éntre los dominicános. Es alentadór saber que múchos dominicános admíran y practícan los valóres de Gandhi. Trabajámos con la Alcaldía de Santo Domingo e instalámos una estátua de Mahatma Gandhi en una pláza de Gazcue que la Alcaldía bautizó con el nómbre de Mahatma Gandhi. También creámos un rincón de la India en el museo Faro Colón, que se ha convertído en uno de los rincónes preferídos de los

visitantes. Éstas son las contribuciones duraderas que hemos hecho en el espacio cultural.

El futuro de las relaciones

Como he resumido en mi intervención, en los últimos tres años se han producido rápidos avances en nuestras relaciones y se han abierto muchos ámbitos de cooperación. Cada vez se abren nuevas áreas, como la cooperación en el campo de la cartografía, el mapeo de alta resolución y la meteorología. Los dos países comparten valores similares y están perfectamente preparados en sus respectivas regiones para promover los valores democráticos y el orden internacional basado en normas. India es la gran economía de más rápido crecimiento del mundo y aspira a convertirse en una nación desarrollada en dos mil cuarenta y siete, cuando cumplamos cien años de independencia. Del mismo modo, la República Dominicana es también la economía de más rápido crecimiento en el Caribe y está a punto de convertirse en una nación desarrollada en algunos años.

India está dispuesta a compartir sus conocimientos y experiencia en el frente tecnológico en el ámbito de la Cooperación Sur-Sur. También está dispuesta a ayudar a República Dominicana en el desarrollo de capacidades en el área que desee. El comercio bilateral ya está en la trayectoria norte que es probable que atraiga nuevas inversiones de la India a República Dominicana creando sinergias entre las entidades empresariales de las dos naciones. Lo más importante es que somos democracias y nuestros pueblos aman la libertad. Deberíamos tener más contacto interpersonal en el ámbito académico, con una mayor colaboración entre nuestras universidades, en tecnología y en flujos turísticos entre ambos países. Hay muchos aspectos positivos que fortalecerán y aumentarán las relaciones entre los dos países amigos. Los jóvenes como ustedes deberían ver a la India como un socio en las tecnologías de información, las StartUps y la tecnología digital. Por favor visiten la India y exploren. Veo un futuro brillante para nuestras relaciones con jóvenes como ustedes liderando el camino. El potencial no tiene límites.

Muchas gracias.